



2024

Suplemento de
Economía Solidaria

No. 141

INTEGRACIÓN

Cooperativa

Fortaleciendo las bases de la economía solidaria en Neiva: el quinto componente de la política pública

Por: Dayana Carolina Gómez Hernández

La ciudad de Neiva avanza con paso firme hacia la consolidación de un modelo de desarrollo basado en los principios de la economía social, solidaria y popular. Uno de los pilares fundamentales de este esfuerzo es el quinto componente de la política pública, que se centra en el fortalecimiento de las relaciones con la institucionalidad para la gestión y el seguimiento de los procesos. Este componente representa un puente entre los diferentes actores involucrados y la planificación estratégica necesaria para garantizar el éxito de esta política.

Un comité de impulso y seguimiento: El corazón del componente

El núcleo de este quinto componente es un comité de impulso y seguimiento, que reúne a diversos actores clave como la Alcaldía de Neiva, el sector cooperativo y solidario, los gremios económicos, las empresas locales y otras organizaciones relevantes para la política pública.

Este comité tiene la misión de ser un espacio de encuentro donde se plantean estrategias, se evalúan avances y se ajustan los procesos para garantizar la implementación efectiva de la política. Según el diseño establecido, el comité se reúne como mínimo cada dos meses, lo que permite un monitoreo continuo de las acciones y la oportunidad de incorporar nuevas propuestas.

En estas reuniones, además de evaluar el progreso, se generan planes de acción que se alinean con los objetivos de desarrollo del municipio. Por ejemplo, en los últimos encuentros se discutieron estrategias para incluir la economía social, solidaria y popular en el plan de desarrollo municipal, actualmente en discusión en el Concejo de Neiva. Este proceso no solo asegura el cumplimiento de los compromisos asumidos, sino que también convierte al comité en un veedor fundamental de la planificación y la ejecución de estas políticas.

El fondo para el fomento de la Política Pública

Un aspecto destacado de este componente es la creación de un fondo para el fomento de la política pública. Este fondo, impulsado desde el sector cooperativo y solidario a través de ASOCOOPH, fue aprobado en asamblea en 2024. Actualmente, las organizaciones cooperativas están gestionando recursos para alimentar dicho fondo, que se utilizará como contrapartida para los recursos asignados por el municipio desde su presupuesto.

La implementación de una política pública de esta magnitud requiere recursos financieros y humanos significativos, y la existencia de este fondo refleja el compromiso del sector cooperativo con el desarrollo económico y social de la ciudad. La colaboración mancomunada entre el sector privado y el público es una estrategia clave para garantizar que las metas se cumplan y que los beneficios lleguen a toda la comunidad.

Un esfuerzo mancomunado por el desarrollo

El trabajo en equipo es uno de los valores más destacados de este componente. La construcción de relaciones sólidas entre los actores institucionales y sociales permite superar los retos asociados a la implementación de políticas públicas. A través del comité de impulso y seguimiento, la política de economía social, solidaria y popular se convierte en una iniciativa viva, adaptativa y orientada al logro de objetivos claros.

El compromiso demostrado por el sector cooperativo y solidario, a través de la creación del fondo de fomento, es un ejemplo de cómo la cooperación y la solidaridad pueden generar soluciones prácticas. Esta iniciativa no solo asegura la financiación de actividades y programas, sino que también sirve como un modelo para otros municipios que buscan implementar políticas similares.

El **quinto componente** de la política pública de la economía social, solidaria y popular de Neiva es un ejemplo de cómo las políticas públicas pueden ser herramientas poderosas para el cambio social. A través del comité de impulso y seguimiento, la creación de un fondo de fomento y la participación activa de diversos actores, este componente sienta las bases para una transformación económica inclusiva y sostenible.

Con el esfuerzo conjunto del sector cooperativo, la Alcaldía de Neiva y la comunidad, este componente no solo beneficia a los actores directamente involucrados, sino que también tiene un impacto positivo en la calidad de vida de los neivanos. La economía solidaria y popular se consolida como una alternativa viable para construir un futuro más justo, equitativo y solidario para todos.

Beneficia a:



Entidades de economía solidaria:

Marco para fortalecer sus capacidades, acceder a recursos y participar activamente en las dinámicas económicas del municipio.



Organizaciones asociativas:

Al integrar un sistema de gestión que promueve el trabajo conjunto y el crecimiento sostenible.



El municipio:

Las acciones impulsadas desde el comité contribuyen directamente al cumplimiento de los indicadores establecidos en el Plan de Desarrollo Municipal.



La comunidad y las familias:

Al promover una economía inclusiva, solidaria y centrada en el bienestar colectivo.

Retos y desafíos:



Sostenibilidad financiera:

Es necesario garantizar recursos suficientes y constantes para llevar a cabo todas las actividades planificadas.



Participación activa:

Asegurar que todos participen activamente en las reuniones del comité.



Articulación interinstitucional:

Mantener una comunicación fluida es clave para evitar duplicidad de esfuerzos y maximizar los recursos disponibles.



VENTANA SOLIDARIA



Integración cooperativa XVII Muestra empresarial de Economía Solidaria

Por: **Luis Alberto Pescador Solano**

Con el objetivo de visibilizar, fortalecer, y mostrar el trabajo que el sector solidario viene desarrollando en el departamento del Huila, se realizó con total éxito en la ciudad de Neiva la XVII Muestra Empresarial de Economía Solidaria organizada por la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila – ASOCOOPH.

“Es una tarea que tenemos desde la integración cooperativa del Huila cada dos años, cada dos años hacemos la muestra en un sitio público, para mostrarle a toda la comunidad de Neiva que el cooperativismo existe, ese cooperativismo de la asociatividad, de la parte social, comunitaria existe, y por eso siempre lo hacemos en un centro comercial. Lo iniciamos en la concha acústica hace muchos años con carpas prestadas de varias empresas; luego pasamos al Centro de Convenciones, y hoy en día hace mucho rato lo hacemos en los centros comerciales”, expresó Yael Garavito Rodríguez, presidente de la junta directiva de ASOCOOPH.

Es la oportunidad en la que todo el sector cooperativo y solidario está presente y comparte con la comunidad sus portafolios de servicios y productos procesados o transformados. “Tuvimos un grupo importante de cooperativas de ahorro y crédito encabezadas por la cooperativa UTRAHUILCA, Coofisam, Credifuturo, Coonfie, Cofaceneiva, Co0peaipe; también

tuvimos al Fondo de Empleados del Departamento del HUILA, FONEDH, Emcoofun Los Olivos; y bueno también tuvimos la oportunidad de tener allí a empresas de seguros como Equidad Seguros, como Aseguradora Solidaria, al Banco Cooperativo Coopcentral, a la red Visionamos, que hacen parte de todo este proceso, pero igual también tuvimos emprendimientos de carácter productivo agropecuario, como Asomupaz, como Coagropaz, como Cerro Chiflon, como Yaya, la Universidad Cooperativa, Coomotor que también es una cooperativa de transportes también la tuvimos aquí con su promoción de sus productos; y bueno también un grupo que son el circuito asociativo solidario que es un convenio que viene desarrollando ASOCOOPH de a mano con la Unidad Solidaria, y allí tuvimos emprendimientos tanto del Huila, Caquetá, el Putumayo y el Tolima”, agregó Israel Silva Guarnizo Director ejecutivo ASOCOOPH.

Además aprovechando el espacio solidario y como ya se había hecho en otras ciudades, se realizó el lanzamiento de la estrategia ‘Tu pago al instante’, una iniciativa que facilitará los pagos en los establecimientos de comercio asociados mediante el código QR, gracias a la integración cooperativa en la región.

Lenis Yasmid Triana Solórzano, gerente general Cooperativa UTRAHUILCA explicó: “es decir hoy en día las cooperativas que mencionó Israel, nuestros asocia-



Se contó con la participación de los diferentes gerentes de cada una de las cooperativas que...

dos que tienen cuentas en nuestras organizaciones pueden y tienen los servicios que la banca también ofrece. Estamos compitiendo con entidades como Bancolombia, como BBVA que ofrece estos servicios para utilizarlos no solamente para los asociados hacer sus pagos, sino de manera especial y hoy es el lanzamiento que queremos hacer, que los asociados que tienen sus unidades productivas pueden recibir sus recursos también a través de este QR.

Vale la pena destacar que la parte cultural

estuvo a cargo de Coopeaipe y FUNDAUTRAHUILCA, como siempre con un gran talento; pero además las personas que visitaron los stand a través del pasaporte solidario, una estrategia comercial, participaron en sorteos y recibieron premios aportados por las diferentes



Las cooperativas agradecieron la oportunidad y se comprometieron a seguir trabajando por la economía del Huila.



La integración cooperativa surcolombiano sea una d...

va del Huila realizó la rial de la economía aria

VENTANA SOLIDARIA



hacen parte de la integración.



Con la estrategia 'Tu pago al instante' se busca mejorar los servicios financieros de las cooperativas de ahorro y crédito.



ha permitido que la economía
de las más fuerte en el país.

cooperativas.

Luz Celeste Soto Sánchez, funcionaria de FONEDH comentó su satisfacción al participar de este evento pues según ella, "ha sido un balance muy positivo porque nos hemos encontrado con muchas personas

que nos han preguntado cómo funcionan nuestros servicios, y les hemos podido orientar en la parte de tecnología, les hemos podido orientar en las cuentas de ahorro, de los créditos, y de nuestras actividades sociales que a diario estamos fomentando."

Por último debemos mencionar que la presentación solidaria y cooperativa se llevó a cabo en el Centro Comercial UNICO Outlet, con quienes se además se vienen desarrollando diferentes convenios interinstitucionales para el fortalecimiento de la economía local y el beneficio de las comunidades.



ASOCOOPH viene desarrollando diferentes convenios que han permitido que el sector solidario sea un pilar de la economía local.



Fueron muchas las personas que llegaron a la feria para conocer todas las ofertas del sector solidario y cooperativo.

La Agricultura Campesina Familiar Étnica Comunitaria, y agendas sindicales, motores de la Economía Social y Solidaria.



La comunidad internacional acompañó la actividad y se mostró muy satisfecha con el trabajo de las organizaciones de territorio.



Los participantes al ECOVIDA llegaron a en la ruta solidaria y conocieron los procesos desde las comunidades.

**Por: Juliana Millán Guzmán,
Asociación de Trabajo Interdiscipli-
nario ATI**

El pasado mes de octubre se realizó en la ciudad de Cali la Conferencia de las Partes del Convenio de Diversidad Biológica COP 16 en donde se reunieron representantes de alrededor de 200 países en donde Colombia desplegó una estrategia cultural, académica, económica y social de gran escala para rodear la reunión y presentar la propuesta de “paz con la naturaleza” evidenciando como la desigualdad se inscribe dentro de las causas de las relaciones de sobreexplotación actuales entre el hombre y la naturaleza.

Por ello, citar el encuentro de Economías para la Vida como parte del paisaje de este escenario suponía un gran reto para las diferentes entidades estatales, sociales y populares que alentaron a diferentes organizaciones a juntarse en este encuentro, escucharse y mostrar desde el territorio las propuestas de economía social y solidaria que a pesar del arrasador modelo de tenencia y uso del suelo que se extiende por el fértil valle del río Cauca, aún existe la esperanza de poder construir economías para la vida en esta región del país.

De esta manera, se presentó la propuesta de alianza entre las organizaciones campesinas que hacen parte de la Red Nacional de Agricultura RENAFA, en particular la Red de Mercados Agroecológicos del Valle REDMAC y los sindicatos SINTRACATORCE y SINALTRAINAL para mostrar no solo el trabajo que se viene desarrollando en Palmira, también en otras regiones a lo largo del Río Cauca y el altiplano cundiboyacense. Proceso de comercialización que viene arti-



Esta vinculación se dio gracias al trabajo articulado de las organizaciones de la RENAFA en los territorios.

culando la campaña Llevo el Campo Colombiano de la RENAFA e iniciativas como la marca propia o el sistema de Garantías participativo de FENSUAGRO y el Comité para la construcción de la Soberanía y Autonomías Alimentarias SALSA B.C. fueron parte de este escenario.

Las organizaciones campesinas del Bajo Cauca, Urabá y Medellín no solo mostraron los productos que vienen desarrollando para fortalecer procesos de identidad cultural a partir de la relación entre el alimento y la protección de las semillas nativas y criollas como parte de la biodiversidad de país sino también las luchas que vienen dando por la defensa de sus territorios frente a la expansión de las multinacionales mineras.

Desde el Cauca participaron los integrantes del CIMA que vienen caminando la palabra de la agroecología desde hace ya muchos años, demostrando como las formas de producción alternativas y sustentables, si pueden escalar procesos productivos en la consolidación de sistemas organizativos de orden regional. De igual manera, se logró la articulación del pro-

ceso de la guardia indígena, conformado por las organizaciones indígenas reunidas por la ACIN.

Las organizaciones sindicales SINTRACATORCE y SINALTRAINAL presentaron allí el trabajo que vienen haciendo hacia la reflexión-acción sobre la transición agroalimentaria y lo que significa para las y los trabajadores rurales vinculados a los monocultivos o las grandes industrias alimentarias sumarse a procesos de apropiación, cambio y transformación de los sistemas alimentarios en procesos en marcha concretos como la Casa Cultural Sindical en Palmira, los mercados obrero-campesinos o la escuela agroecológica sindical en Guacarí. Desde la fuerza y las luchas ganadas por la reivindicación de los derechos laborales tan importantes en la ciudad como imperativos por construir en los campos del país, para transformar los índices de pobreza e inseguridad alimentaria, para generarle opciones de vida diferentes a las y los jóvenes, para revertir los modelos que producen “alimentos” que no alimentan más que las ansias de poder de unos pocos sobre el hambre de muchos.

De igual manera y gracias a las organizaciones de cooperación internacional belga se contó con la participación del Centro Popular de Arte de Palestina, una organización que, desde los principios de la economía social y solidaria, acompaña las y los jóvenes la cultura y las artes palestinos para construir juntanza, esperanza y fortaleza en medio de la barbarie, sembrando la tierra y reconectando la vida desde la reconstrucción de la cultura propia y las artes.

El movimiento que se construyó en Colombia en torno a la COP posiblemente no cambie de manera sustancial el convenio de biodiversidad, con partes aun por discutir a fondo como la propiedad intelectual o las mal llamadas “economías verdes”, pero sin duda todo el movimiento propiciado en torno a este evento generó una reflexión distinta a nivel nacional sobre las discusiones que pudieron llevarse no solo en los espacios alternativos sino en algunos de los alentados por el gobierno nacional.

Se presentó la política pública de agroecología como el resultado de un consenso logrado entre las organizaciones sociales populares y el Ministerio de Agricultura. Las culturas y las economías alternativas pudieron demostrar su relación profunda e intrínseca con la protección de la biodiversidad, y las organizaciones encontraron en el espacio territorial escenarios como este proceso de encuentro obrero-campesino permitiendo explicar con hechos concretos que construir una nueva economía va más allá de la innovación y el emprendimiento, significa articulación, unidad, defensa del territorio, consolidación de procesos organizativos esperanza, alegría y solidaridad.